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S.E.: Bueno, creo que ha sido una tarde muy provechosa, tanto lo de la escuela que 
hemos visto, como lo que tenemos acá con la entrega de estas casas. Pero intuyo que 
ustedes quieren que yo me refiera a otro tema. 
 
Efectivamente en el día de hoy, la Casa Blanca y el Ministerio de Relaciones Exteriores 
informaron de mi próxima visita a Washington el día 16 de abril. Habíamos conversado 
con el Presidente Bush la posibilidad de tener una reunión de trabajo con el objeto de 
explorar distintos temas de la agenda bilateral entre los dos países y las relaciones entre 
Chile y Estados Unidos, particularmente lo que dice relación con el Acuerdo de Libre 
Comercio. 
 
Como ustedes saben, la semana próxima hay reuniones en la ciudad de Miami para 
avanzar en esa dirección, luego el Secretario de Comercio, el señor Zoellick, viene a 
Chile, esperamos tener una reunión a comienzos de abril y, en consecuencia, la reunión 
que tendremos con el Presidente Bush será un momento adecuado para pasar revista al 
avance que tenemos en esos ámbitos. Previo a la reunión que va a haber en Quebec, 
Canadá, en donde, entre otros temas, se va a tratar el Acuerdo de Libre Comercio para 
las Américas. 
 
Creo que aquí en Valdivia es un buen lugar para comentar esto, porque de lo que se trata 
es cómo este pequeño país que se llama Chile se inserta al mundo. Si nos insertamos 
bien en el mundo, si hacemos libre comercio, muchas de las cosas que aquí producimos 
las podemos exportar y crear trabajo.  
 
Cuando he llegado hasta acá todos me plantean el tema trabajo, y con razón, vimos allí 
una exposición muy hermosa de elementos que se hacen con la madera de nuestros 
bosques. Eso se puede exportar. Si lo exportamos, creamos trabajo. Ese es el sentido de 
un Acuerdo de Libre Comercio con Estados Unidos, cómo los países pueden producir 
más intercambiando. E intercambiar entre Chile y Estados Unidos es sin duda alguna 
algo importante para Chile.  
 
Por eso vamos a estar el día 16 unas pocas horas en Washington para poder avanzar en 
esta dirección, y espero que podamos tener a la brevedad avances concretos en esta 
materia. 
 
Pregunta: La baja aparente en la proyección del crecimiento de nuestro país, de la 
economía de nuestro país, porque ya hay senadores de la propia Concertación… 
 
S.E.: Lo importante es trabajar, más que discutir proyecciones. Chile está inserto en el 



mundo, la economía internacional está teniendo una baja acelerada, Estados Unidos ha 
crecido un 5%, este año, Estados Unidos va a tener una baja de aproximadamente 5 
puntos, hay un debate si Estados Unidos va a crecer o no, Japón se encuentra en una 
situación difícil, las proyecciones de Europa son también a la baja y, en consecuencia, 
Chile forma parte del mundo y vamos a tener lo que he dicho ayer, ayer me referí a este 
tema concretamente y dije: "el nivel de crecimiento de Chile en todo caso va a ser 
bastante superior al del resto de los países de América Latina". Que vamos a tener que 
hacer alguna evaluación, no me cabe duda, pero lo importante es trabajar con fuerza y 
decisión, aumentar la inversión, crear puestos de trabajo.  
 
Aquí en Valdivia también quiero decir: los programas municipales de empleo que hoy 
día dan empleo a casi 20 mil chilenos y chilenas van a continuar sin tocarse hasta el día 
31 de diciembre del año 2001. Lo mismo que dije el año pasado lo estoy repitiendo este 
año, el Subsecretario de Desarrollo tuvo una reunión con aquellos que participan en los 
programas y les dio la misma seguridad.  
 
En ese sentido, nosotros tenemos que trabajar y hacer un esfuerzo por llevar puestos de 
trabajo a nuestra gente. 
 
Pregunta: Aquellos parlamentarios de la Concertación que han protestado por la forma 
en que se bajó la reforma laboral, en el sentido que los temas duros ya no se incluyeron. 
¿Qué le responde a ellos, Presidente? 
 
S.E.: Creo que el ministro del Trabajo ha hecho una buena reflexión sobre esos temas, y 
me atengo a lo que dijo el ministro.  
 
Pregunta: ¿Considera justificadas las críticas que le formularon ayer en Cerro Castillo 
los parlamentarios de la Concertación? 
 
S.E.: Yo no escuché criticas, amigo mío, no sé dónde se informó usted. 
 
Pregunta: ¿Qué comentario podría hacer de esa reunión? 
 
S.E.: Lo que puedo hacer es que fue una reunión tremendamente positiva, satisfactoria. 
Bueno, acá hay uno de los participantes, el senador Valdés, puede conversar con él, y 
aquí lo que hubo fue un intercambio de ideas y en donde ¿qué es lo que señalamos?, la 
necesidad de avanzar con lo que es la agenda que ha definido el gobierno. 
 
Escuchamos, por ejemplo, planteamientos en el sentido de la necesidad de apurar un 
poquito el tranco en materia de vivienda. Hoy día el ministro Ravinet hizo un anuncio 
importante en ese sentido, reflexionando sobre los avances que habíamos tenido en este 
ámbito. Erradicar viviendas, construir establecimientos educacionales, mejorar los 
servicios de salud, implica tener más recursos, y tener más recursos significa tener que 
pagar impuestos. Y por esa razón mandamos un proyecto para que todos paguen 
impuestos. Todos ustedes pagan impuestos cuando van a comprar un kilo de pan, y eso 
vale un 18% de IVA. Esto lo he dicho en cada lugar de Chile, para que se entienda el 
tema de los impuestos: un 25% de los impuestos en Chile no se pagan, 25%. De cada 
cuatro pesos, hay un peso que no se recauda. ¿Qué es lo que busca esta ley? Recaudar 
más ingresos, de una manera justa, que todos paguen lo que tienen que pagar, que se 
pague lo que tiene que pagarse. 



 
Y, por esa razón cuando llego a algún lugar y me dicen, "falta esto, falta lo otro, falta lo 
de aquí, falta lo de más allá". Durante la campaña ¿qué dije yo? "Vamos a recuperar 800 
millones de dólares en impuestos que hoy día no se pagan". Un candidato que sacó 
muchos votos, dijo: "no, 800 es muy poco, yo voy a recuperar mil millones". Lo que 
pido, entonces, es seriedad. Si todos estábamos de acuerdo en esto, no hay ninguna 
razón para no tener el apoyo de todos los parlamentarios en esto. Eso es lo que yo digo. 
 
Y, por lo tanto, yo espero que frente a este tema, y éste fue el tema que discutimos ayer 
en Cerro Castillo, de cómo hacer para acelerar y salir rápido.  
 
El seguro de desempleo, el seguro de desempleo va a ser una realidad, y eso quiere decir 
que si hubiéremos tenido seguro de desempleo, los que hoy están cesantes tendrían un 
ingreso para llevar a su casa. 
 
En segundo lugar, me parece muy importante el avanzar en el proyecto de evasión 
tributaria, y espero que este proyecto salga también a la brevedad del Parlamento.  
 
Y, en tercer lugar, respecto al otro tema importante, que tiene que ver con la reforma 
laboral, también me parece fundamental. 
 
En consecuencia, creo que lo que discutimos ayer fue la forma de avanzar más rápido, y 
también hicimos una evaluación de temas de carácter político y de la evaluación 
económica a la cual me referí anteriormente. 


